
東和総合支所 6 月 4 日（月） 
区 分 内容（質問・意見） 回     答 

避難所 

自主防災組織 

自主防災組織の３０万円の補助金の使い

方について、行政区で適時に必要なものを

購入できる配慮をしてほしかった。 

 米川では、緊急の避難所は米川公民館と

米川小学校だった。実際には五日町町内会

が避難所を設置したが、当初市では認定し

ていないので、避難所として認めてくれな

かった。それぞれの自主防災で、避難所を

開設して活躍したのでもう少し考えてほし

い。 

 防災用品整備充実事業につきましては、

災害時における初動活動に必要な防災用品

を定め、全組織において整備充実を図るも

のです。自主防災組織において、その他に

必要とする防災用品がある場合につきまし

ては、協議を行っていただきたいと思いま

す。 

 指定避難所である米川公民館の一部が被

災したことで、地域の集会所を代替えに避

難所として開設し活躍されたものと認識し

ております。 

なお、今後も、災害時には自主防災組織が

行う初動活動として、安否確認、被害状況

調査、地域避難所の開設などの活動につき

ましてお願いします。 

消防団 消防団への予算に対して、待遇に不満が

ある。もっと厚くしてほしい。各町域で寄

付集めをしているところがある。充足率が

悪いのも、待遇が悪いからではないか。 

自主防災組織と消防団に、きめ細かな配

慮と防災に係る、役に立つ情報がほしい。 

 常任委員会において調査します。 

避難所 

自主防災組織 

避難所の設置については、災害によって

水害や土砂崩れとかあるので、臨機応変に

対応してほしい。備品のリストについては、

３０万円で切らないで、拡充し、充足して

ほしい。行政区で、５０世帯・６０世帯の

ところと２００世帯・３００世帯のところ

が同じでいいのか。それ以上に補充しなく

てはいけないとの両方の意見があると思

う。各行政区と話し合ってほしい。 

 指定避難所につきましては、洪水ハザー

ドマップにおいて、水害時の避難所の表示

を行っておりますが、再度市民の皆さんへ

周知を図ってまいります。 

 防災用品整備充実事業につきましては、

自主防災組織が行う災害時の初動活動に必

要な防災用品を定めて、全組織において一

定水準の防災用品の整備を行うことが目的

であり、定額に世帯割を加えた額としたも

のですので、ご理解をお願いします。 

災害復旧 震災から１年も過ぎたのに、地域の生活

道路はいつ改修するのか。 

 委員会（議会）としても適宜チェックし

ていきます。 

企業誘致 登米市では農業では食えない。雇用の場

を増やしてほしい。 

 登米市農業の確立に努めます。市では、

新たに整備する工業用地の適地調査を実施

中です。地域バランスを考慮した雇用の場

が確保できるよう企業立地に努めます。 

文化財 宅地を造成しようとしたら、文化財を守

るために家を建てられないとのことだっ

た。誰が文化財に指定したのか。教育委員

会からだめだと言われた。何度も教育委員

会に話して、やっと動いて、それではとの

回答だった。 

（この意見は、教育委員会から回答を受け

解決したことなので、議会としての回答不

要） 

水道 水道の条例で、全額負担とはいつ決めた

のか。 

（質問・意見の再確認を要する） 

総合支所 合併して６・７年になる東和庁舎は何の

役にたっているのか。役場に来ると、本庁

にお伺いしないとだめだと言う。それだっ

たら、東和町の役場はなくてもいい。登米

町とか石越町、津山町はなくてもいい。き

ちっとした市民サービスをしてほしい。行

 市では効率的な組織体制の構築を進めて

いく中で、支所につきましては諸証明の交

付や福祉サービス等の申請受付、相談、コ

ミュニティ団体への支援等の業務に特化し

た体制を念頭に検討していくということで

す。 



区 分 内容（質問・意見） 回     答 

政改革をしてほしい。権限のない支所はい

らない。 

議員定数 本当に登米市を考えるなら、議員は３０

人はいらない。２０人ぐらいで結構だ。 

 議会改革推進会議にて検討しています。 

固定資産税 固定資産税について、自分の宅地は５畝

もないのに、評価が１００何万円とのこと。

誰が査定したのか。 

 宅地の評価額につきましては、３年に一

度行う評価替えの都度、状況の類似する地

域の標準宅地の鑑定評価を不動産鑑定士へ

委託し、その金額を基に評価基準による補

正率等を掛けて市が決定しております。 

災害復旧 東和は議員が３人しかいないので、みん

なで協力して生活道路を早く復旧してほし

い。 

 ご要望として、拝聴いたします。 

防災行政無線 ３月１１日の防災無線について、１回だ

けで鳴らなくなり、市からの住民に対する

連絡が無く、自主防災の役員との連絡が取

れなかった。東和は古いからか。中田の方

からは遅くまで聞こえてきたが、古い東和

の防災無線のバッテリーを交換してほし

い。 

 防災無線に関しては、市の方でも改善す

るとのことで、バッテリーは交換する予定

です。 

災害復旧 東和町の総合グランドの整備について、

まだ手がつけられていない。本当に直す気

があるのか。聞くところによると、もう直

す気が無いような話も耳にしている。迫に

行けば良いということではなく、早めに復

旧してほしい。 

 平成 25年度内の完成を見込み取組中で

す。 

集会施設 米川７区では、集会所を東和町時代に建

ててもらった。敷地の中で、道路に面する

部分が市有地だった。当時地権者から借り

て建てた。登米市になって２年ほど、地権

者が契約して使用料をいただいた。指定管

理の関係で、地域の方で土地の利用代金を

払ってほしいと言われた。当時は町で買っ

て建てなければならない場所なのに、地域

の人が借地料を払うのはおかしい。 

今年２月に石越の議員が、集会所の関係で

質問していた。あれと同じだと思う。考え

てほしい。先月４月の区長会で、石越の方

から、集会施設の敷地料を自治会で払って

いるので何とかしてほしいとの話もあり、

なんとかできないか。 

今、米川の土地所有者は折衝している段階

で、売ってよいとのこと。１００㎡位の土

地だが、議会にも要望書を出したが否決に

なった。なんとかならないか。 

 他の地域では、集会施設を建てるのに自

分たちで土地も買い建設しているところも

あり、市からはそのような回答になったと

思われます。 

集会施設 市では２年間払っている。指定管理者制

度ができた時点で、地元で払いなさいとい

うのはおかしい。以前から市で契約してい

たので質問した。 

 合併時の協定で、集会施設の運営に対す

る助成（負担）については平成 19年度まで

と定められていました。 

集会施設 最近売ってもよいという地権者である

が、公共用地の取得金額は１００㎡で１０

０万円位なので、地元で半分持ってもいい

から、市で購入してほしい。 

 集会施設の土地は原則として設置主体が

確保すべきとの考えから、行政区等が取得

又は借上げを行うことが基本になります。 



区 分 内容（質問・意見） 回     答 

避難所 

自主防災組織 

災害の時の避難所について、５日町集会

所がだめなときは、お寺があるので、臨機

応変に避難所として認定してほしい。５日

町で震災の時、２日目までは支援物資が入

ってこなかった、今後自主防災とのかかわ

りも含めて考えてほしい。 

 指定避難所につきましては、洪水ハザー

ドマップにおいて、水害時の避難所の表示

を行っておりますが、再度市民の皆さんへ

周知を図ってまいります。 

 防災用品整備充実事業につきましては、

自主防災組織が行う災害時の初動活動に必

要な防災用品を定めて、全組織において一

定水準の防災用品の整備を行うことが目的

であり、定額に世帯割を加えた額としたも

のですので、ご理解をお願いします。 

防災行政無線 

自主防災組織 

防災無線に太陽光発電を使って、自主的

に使える蓄電池を使うのも一つの方法と思

う。今回ＬＥＤの電気が否決されているが、

自主防災のところにもっと省エネを活用し

たものを、最初に取り入れてほしい。 

 太陽光発電装置の防災無線への設置つき

ましては、防災無線の市民への情報伝達手

段として担う役割や、太陽光発電装置の開

発状況を考慮しながら、今後、検討してま

いります。 

 また、自主防災組織への省エネを活用し

た防災用品の整備につきましては、太陽光

発電機の整備を希望した組織もありました

ので、柔軟に対応しております。 

防災行政無線 

自主防災組織 

市でその情報を把握してほしい。病人に

対応もあり、総合支所との連携もあるので

要望したい。 

 自主防災組織が運営する地域避難所を設

置した場合につきましては、自主防災組織

から総合支所へ地域避難所を設置した旨の

ご連絡をお願いします。 

 要援護者（病人等）につきましては、福

祉事務所、総合支所と連携して対応するこ

ととなります。 

放射能対策 議会はモニターやインターネットで傍聴

しているが、今年の議会を見ていると、放

射能の話題になると、すぐ稲わらに行って

しまう。３０人議員の中で携帯式の放射線

量測定器を市で用意しないのかという質問

は一回も出ていない。特に東和町では、線

量が高い地域である。我が家の孫が公園等

の外で遊んでいる場所の線量がわからな

い。簡易の測定器を東和支所に１台でも置

いて、貸し出してほしい。要望です。 

必要あれば貸出を行っています。 

河川管理 登米市の河川の水門の管理について、３、

４地区あると思うが、二俣川は２級河川で

すが、５月の大雨のため水門を開閉した。

開閉は大体夜に行う。１級河川の担当者の

報酬は何１０万円で、２級河川の管理者の

報酬は、１０分の１程度なので、樋管管理

者の待遇も考えてほしい。市内には、１４

カ所、２名ずつで２８人位いる。 

 1級河川の委託では、約 60項目の点検を

月に 1回～2回行い、出水の際は１時間ごと

の内水、外水の水位を記録、ゲートの開閉

の連絡等、仕事内容も多岐にわたるため報

酬が高くなっています。 

意見交換会 広報だけではわからないので、意見交換

会は年１回くらいやってほしい。できれば

細切れに、東和であれば、米川、錦織、米

谷であるとか、歩いて参加できるように配

慮してほしい。夜だけでなく、日中とか日

曜日とか、回を重ねるごとに、変則的に開

催してほしい。 

 意見交換会は年に１回以上開催します。

開催場所、開催時間については今後検討し

ていきます。 

防災行政無線 アドバイス的になりますが、防災無線の  蓄電池の関係は、本年度太陽光発電の関



区 分 内容（質問・意見） 回     答 

バッテリー切れについて。バッテリーは鉛

の蓄電池なので、２７日たつと放電する。

月に１回か２回、１０分位運転するとバッ

テリーは切れないので、徹底してほしい。 

係で設置調査をし、今後９２施設に対して、

３億４・５千万円かけて投入していきます。 

入札 入札の事については、みんなの前では差

し障りがあるので、あとで相談したい。 

 常任委員会において調査します。 

下水道 下水道の本管の基本整備計画はどのよう

な計画になっているか。 

 公共下水道は利用者が少ないので、合併

浄化槽に切り替えています。新規に下水道

事業には入りづらく、利用率が低いことか

ら、費用対効果も考慮しています。 

下水道 合併浄化槽に切り替わることは聞いてい

るが、東和中学校まで通せないものか。 

 合併浄化槽でも、下水道と同等の効果は

あります。 

市民バス 市民バスについて、米川の恵泉会のとこ

ろからバスの折り返し地点になっている米

川の東上沢の方から、朝晩だけでもバスを

出してほしいと話をしたら、市の方からは

「それはできない」と言われた。迫では、

スクールバスと一緒に市民バスが回ってい

る。それと同じように対応ができないか質

問したら、部会の中ではできないという結

論であった。どうしてなのか議員にも聞き

たい。 

 常任委員会において調査します。 

道路 国道３４６号線の飯土井地内の道路が狭

く、市長にお願いし、県土木部長にも要望

書を出した。議会の方でも、後押しをして

ほしい。 

 国県議員も含めて市当局と同一歩調で国

に要望していきます。 

施設管理 保安点検管理の入札のあり方について  常任委員会において調査します。 

総合支所 総合支所に、土地改良区と商工会と包括

支援センターが入っている。地元でもわか

っていないので、大きい看板を立ててほし

い。他支所にも設置してほしい。 

 看板の設置につきましては、それぞれの

団体で対応していただくことになりますの

で、ご質問の趣旨に沿って指導いたします。 

議会傍聴 議会開催時に見学バスを出してもらえな

いか。 

 いまのところ「見学バス」については考

えておりませんが、各総合支所や公民館で

も議会中継を見ることができます。 

 


